

El Obrero Balear

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO, 5 CENTS.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: VILA, 5

Precios de suscripción: En Palma 0'25 ptas. al mes—fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—Paquete de 20 números, 1'00 pta.

AÑO XIX NUM. 830
Palma de Mallorca 4 de Enero de 1918

Toda la correspondencia de Redacción dirijase a la calle de Vila 5, y la de Administración a *Bartolomé Lladrés*.—No se devuelven originales publicados y no publicados.

¡Honor a Marcelino Domingo!

Mañana sábado, en el vapor que llega de Barcelona a las 8 vendrá el gran batallador y diputado republicano D. Marcelino Domingo, acompañado del no menos luchador y consecuente repúblico señor Lairer, para tomar parte en el mitin pro amnistía que se celebrará en el TEATRO BALEAR el próximo domingo a las 10 de la mañana.

Tanto a su llegada como al mitin deben acudir todos los trabajadores y ciudadanos que anhelan libertad y renovación.

¡Rindamos todos al defensor y mártir de la libertad el honor que se merece! ¡Tributémosle un homenaje de simpatía en prueba de sus campañas y de las persecuciones por él sufridas en aras del pueblo y de la República!

¡Pueblo palmesano! A la bofetada del soldado de cuota que cayera sobre las mejillas de Marcelino Domingo, contesta rindiendo a éste todo tu cariño y todo tu entusiasmo!

¡Todos el sábado al muelle! ¡Todos el domingo al mitin!

¡Viva el valiente y honrado diputado por Tortosa!

El nuevo Ayuntamiento

Según previene la ley, el martes 1.º del corriente celebró el Ayuntamiento sesión extraordinaria para proceder a la constitución del mismo.

La sesión estaba convocada para las 6 y media de la tarde, y media hora antes, los corredores y dependencias contiguas estaban atestados de público, en su inmensa mayoría trabajadores, lo cual prueba la gran expectación que había despertado la elección de los nuevos concejales y, en honor a la verdad, la de nuestro correligionario Lorenzo Bisbal, de quien se espera y con fundamento una labor de abnegación y honradez.

A las 7 menos cuarto, el Alcalde saliente don Francisco Rover abrió la sesión, ocupando sus escaños todos los concejales antiguos no salientes.

Acto seguido fué leída y aprobada por

unanimidad el acta de la sesión anterior, designándose a los señores Suau, Alemany Más y Trián para que en comisión precedida de los maceros fueran a recibir a los nuevos concejales.

Estos entraron en el salón y acto seguido abandonó la presidencia el señor Rover, yendo a ocuparla el segundo Teniente de Alcalde señor Font y Arbós, en orden a lo que preceptua la ley.

Leídos por el secretario los artículos de la ley municipal sobre la constitución de los Ayuntamientos, se procedió enseguida a la elección de Alcalde, resultando elegido el que ya lo estaba de antemano por los partidos de la vieja política, don Pedro Martínez y Rosich, que obtuvo 23 votos contra 13 papeletas en blanco. En esta elección llamó mucho la atención del público y de los concejales el hecho de que el Barón de Pinopar,

cuando ya estaba levantado de su escaño y tenía doblada una papeleta para ir a votar, se levantara el concejal señor Alorda quitándose la de las manos y cambiándose la por otra, hecho que dió la sensación de que el señor Barón tiene su hidalga soberanía hipotecada al Comité de un partido. A continuación ocupa la presidencia el nuevo Alcalde señor Martínez quien levantándose del sillón presidencial algo nervioso y un poco descompuesto pronunció las siguientes frases: Agradezco muchísimo señores la alta distinción de que he sido objeto al designarme para un puesto tan delicado en estas circunstancias como lo es el ocupar esta Alcaldía, pero, añadió incurriría en la más insólita hipocresía si en este momento dejara de expresar mi amargura al ver que mi persona ha sido motivo de disidencia entre los concejales, principalmente en aquellos (aludiendo a los reformistas) cuyas ideas nos son comunes, y mucho más lo siento (refiriéndose al compañero Bisbal) por un elemento nuevo que hoy ha venido aquí a compartir con nosotros las tareas de la administración municipal y a quien hubiera tenido en mucha estima verte muy acercado a mí.

Y para terminar añadiré lo mismo que dijo el señor Pou en otra ocasión, que al terminar mi actuación de Alcalde y de concejal podré levantar muy alto mis manos y decir muy fuerte: «Poble estimat, mirau-me, també duc ses mans ben netes».

D. Fernando Pou pidió la palabra y con la energía y la sinceridad propias de su carácter, contestó al señor Martínez diciendo que las papeletas en blanco no significaban hostilidad ni protesta contra su persona, de quien, dijo, reconozco grandes dotes de inteligencia, laboriosidad y honradez, sinó contra el proceder antipopular y de descortesía que los comités liberal y conservador han usado con las demás minorías en el nombramiento de Alcalde. Además los liberales han demostrado con sus actos que además de ser muy informales nunca han rendido honor a su nombre. (Muy bien en el público).

Para demostrar sus asertos el señor Pou se extendió en largas consideraciones de carácter político, recordando que los elementos liberales, ni oficial ni particularmente, asistieron hace años a la manifestación anticlerical en apoyo de la política de su mismo Jefe el señor Canalejas, ni tampoco al mitin recientemente celebrado pro-aministía, contrastando su conducta con la de su jefe local D. Alejandro Rosselló quien personalmente asistió a la gran manifestación que con el mismo objeto se celebró hace poco en Madrid.

Cuando los liberales, terminó diciendo, demuestren con hechos que realmente lo son, entonces volverán los reformistas a estar juntos con ellos.

El señor Pou fué muy aplaudido por el público durante su vibrante y bien razonado discurso.

El señor Martínez contestó que en lo de la amnistía podía contarse con su más decidida cooperación, pues soy, dijo, acérrimo partidario de su concesión.

Luego habló el señor Suau en nombre de la minoría conservadora felicitando al Alcalde por su elección y a los nuevos concejales, extendiéndose en consideraciones de carácter administrativo. En igual sentido se expresaron los señores Obrador, Barceló y Mir y Llompert.

El señor Fons, en nombre de la minoría maurista dijo que estos seguían siempre una conducta de relación con la que se tenía con ellos, y terminó saludando al Alcalde y a los nuevos concejales.

D. Miguel Trián habló en nombre de los reformistas, repitiendo los conceptos emitidos por el señor Pou y justificando con razonamientos su conducta al votar en blanco dicha minoría; no obstante ello, dijo, ofrecemos al Alcalde nuestra cooperación.

Nuestro compañero Bisbal habló también y dijo: «No extrañen los señores concejales que me halle cohibido al hablar por primera vez en este salón y dado mi insignificancia intelectual, pues soy un hijo del trabajo y si algunas letras pude aprender las debo más a mi esfuerzo personal que a la enseñanza recibida en las escuelas.

Sin embargo, la cortesía y las alusiones que se me han dirigido me obligan a hablar. Yo, dijo, si he votado en blanco en la elec-

ción del Alcalde ha sido por dos motivos; el primero por haber sido este impuesto al Ayuntamiento por unos comités de partidos cuya política se halla en el descrédito y ha producido en toda España protestas y rebeliones incluso en las instituciones del Estado, partidos que representan la vieja política y que se obstinan a entrar por las nuevas vías de renovación, como lo demuestra el mismo procedimiento usado en el nombramiento de Alcalde popular de esta ciudad, al cual no he podido asociarme por ser contrario a mis convicciones, y el segundo motivo consiste en que, dada la actuación de los anteriores alcaldes monárquicos, no tengo confianza en ninguno que de tales ideas se nombre.

No obstante esta mi actitud no siento animadversión por la persona del señor Martínez, de quien tengo buenos antecedentes y se que es inteligente y laborioso y hasta en materias internacionales sobre la guerra coincidimos bastante. Pero no basta que un Alcalde reúna todas estas condiciones para desempeñar con acierto el cargo; es necesario que le acompañe la firmeza de carácter y una voluntad de hierro para deshacerse de las presiones e influencias de los partidos amantes del favoritismo, que es la rémora de la administración pública. Cuando su señoría haya demostrado con hechos que labora y tiene amor a la administración municipal, entonces le daré mi voto, que consistirá en un aplauso.

Yo, dentro de mi humildad y de mis escasos alcances, vengo dispuesto a laborar en esta casa por la buena administración de los intereses comunales del público en general y muy particularmente de la clase trabajadora, a cuyo servicio, pondré todo cuanto poseo: voluntad, buenos propósitos y constancia en mi labor, especialmente en aquellos problemas que más directamente atañen a la clase obrera como son actualmente el problema de las subsistencias y el de la escasez de trabajo, cuya solución no admite dilaciones ni aplazamientos, que podrían dar lugar a violentas sacudidas.

Sobre estos dos puntos esenciales, terminó diciendo nuestro amigo, llamo la atención de todos los señores concejales a los cuales me ofrezco para todo cuanto sea buena administración.»

El discurso de nuestro concejal fué acogido con muestras de aprobación por parte del numeroso público que llenaba el local y de bastantes concejales que fueron a felicitarle.

Luego se procedió a la elección de tenientes de Alcalde y Síndicos habiendo sido elegidos los primeros por el orden siguiente:

Primer Teniente.—D. Francisco Barceló Caimari, 21 votos y 15 papeletas en blanco.

Segundo Teniente.—D. Bartolomé Barceló y Mir, 22 votos y 14 papeletas en blanco.

Tercer Teniente.—D. Bartolomé Moner y Eguía, 21 votos y 15 papeletas en blanco.

Cuarto Teniente.—D. Nicolás Alemany y Pujol, 25 votos y 11 papeletas en blanco.

Quinto Teniente.—D. Justo Solá Vicens, 22 votos y 14 papeletas en blanco.

Sexto Teniente.—D. Rafael Alorda Servera, 22 votos, 13 papeletas en blanco y una con el nombre de don Juan March.

Séptimo Teniente.—D. Miguel Bibiloni y Jaume, 21 votos y papeletas en blanco.

Octavo Teniente.—D. Juan Rosselló Servera, 22 votos y 14 papeletas en blanco.

Fueron elegidos Síndicos el Barón de Pinar y D. Alejo Corbella, por 21 votos y 15 papeletas en blanco.

La hora de las sesiones

Se presentó luego, y fué aprobada, una proposición en que se pide que el Ayuntamiento celebre sus sesiones los sábados en primera convocatoria y los lunes en segunda, a las seis y media de la tarde.

Final

El Alcalde señor Martínez dió final á la sesión con breves palabras, diciendo que cumplidos todos los requisitos legales, solo faltaba agradecer a los concejales y al público su comportamiento en la sesión y excitó al público a asistir a las sesiones para fiscalizar la conducta del Ayuntamiento.

Después de lo cual levantó la sesión. Eran cerca de las nueve de la noche.

INOCHEBUENA!

Páginas de la realidad

La noche del 24 de Diciembre, fría y cruda, cubría con su negro manto a la ciudad, que ofrecía un aspecto fantástico con sus innumerables luces bajo el obscuro cielo.

La nieve, cayendo abundante y lentamente, envolvía poco a poco en blanco sudario a la tierra.

Un frío glacial llenaba el ambiente, helando hasta las palabras en la boca.

Igual que las aguas de una cascada reverberan cuando las hieren los rayos del sol, reverberaban los blancos copos a la luz amarillenta de los mecheros de gas.

El viento, soplando con furia mugía tristemente al pasar por entre las deshojadas ramas de los árboles. ¡Triste noche para los que carecen de pan y abrigo!

Allá arriba, en una miserable buhardilla de una casa vieja y desmantelada, sin puertas ni ventanas, el viento silba con silbido aterrador, y el agua y la nieve entran sin ningún obstáculo.

En un rincón, amontonados para comunicarse el calor de sus cuerpos porque carecen de otro, se veían una mujer y cuatro niños de corta edad.

Ella, de dulces facciones, joven aún, pero envejecida por los sufrimientos, deja asomar a sus negros ojos, llenos de bondad, su alma de madre y de mártir que sostenía cruenta lucha con la vida, abrazada a ellos, cubriendo con su raído mantón sus cuerpecitos que tiritaban por el hambre y el frío, parecía un ser sobrenatural que los protegiese contra las inclemencias del infortunio.

¡Mamá, tengo hambre!—dice con voz temblorosa uno de los pequeñuelos.

¡Quiero pan!—suplica otro, más bien con la vista que con la boca.

Los ojos de la madre se llenan de lágrimas.

quiere contestar a sus hijitos, pero las palabras se niegan a salir de su garganta. Sólo un suspiro puede salir de su oprimido pecho.

Pero hace un esfuerzo que sólo puede hacer una madre para infundir ánimo a sus hijos, y les dice, aunque con voz entrecortada por los sollozos:

¡No tengo nada que daros! vuestro padre no tiene trabajo: ganaba poco, y lo poco que habíamos ahorrado lo hemos consumido ya... Esperad un momento a que venga y os traerá pan....

¡No, no lo traigo!—dijo una voz varonil, pero desfallecida, desde el dintel de la puerta.

Era el padre que volvía sin haber podido encontrar pan ni trabajo.

A éstas únicas palabras, como si hubieran sido una maldición, el llanto de la mujer, contenido durante largo tiempo, rompió el dique que lo aprisionaba, y las lágrimas corrieron abundantes por sus mejillas.

Los pequeños, que no comprendieron las palabras del padre, al ver llorar a su madre rompieron a llorar también... ¡Parecía que en aquella casa había penetrado la muerte!

¡Qué escena tan triste! Ver una mujer anegada en llanto, estrechando contra su pecho cuatro pedazos de su corazón que le piden pan y que no se lo puede dar porque no lo tiene.

¡Y ver que un hombre, joven aun, con deseos y con fuerza para trabajar, contempla desde la puerta esta escena tan triste como tierna; saber que éste hombre, día y noche ha buscado el pedazo de pan que aquellos necesitan, y no lo ha encontrado!...

En la mente del obrero se forjan mil preguntas a la que no encuentra contestación adecuada. ¿Porqué no encuentra trabajo? ¿Cuántos días hace que le falta? ¿Cómo la miseria ha podido enseñorearse tan pronto de aquel hogar tan feliz cuando él trabajaba?—No lo sabe.

Sólo sabe que un día, en el taller que trabajaba maltrataron sin razón a un compañero suyo, que él quiso defenderlo, y que despidieron a los dos. Solo sabe que sus pies se habían endurecido de andar en busca de trabajo sin encontrarlo.

Lo que no sabía era que una semana sin trabajo bastaba para sumir en la miseria al que no tiene más recursos que trabajar, y esto lo aprendió a costa suya.

De pronto, toma una resolución y sale de la estancia diciendo:—Aguardad un momento, queriditos... Yo os traeré pan...

Baja la escalera de cuatro en cuatro escalones, y al llegar a la puerta de la calle dice a media voz. Pediré limosna: la pediré para ellos, y siempre me darán algo...

Peró, ¿a quién pedirla? La nieve seguía cayendo sin cesar, y el frío aumentaba... Las calles, medio a oscuras, están desiertas... El viento y la lluvia azotan el rostro del obrero, aumentando aun más su sufrimiento... Pero no se detiene.

Los alegres cánticos infantiles de Nochebuena llegan a sus oídos mezclados con risas inocentes clavándose como dardos en su dolorido corazón.

En vista de que nadie se ve por las calles, se decide a pedir en las puertas.

Pero nada. El ruido de zambombas y voces apagaban por completo el débil eco de su voz. ¡Nadie le oía!

Otro pensamiento cruzó rápido por su mente. ¡Pues bien—se dijo—ya que no me oyen o no me quieren oír, no es justo que yo los deje morir de hambre mientras esos ricachones

consumen en orgías lo que nosotros producimos trabajando!...

En aquel momento, se hallaba ante una casa señorial cuya puerta estaba abierta; a sus espaldas, vetusta y sombría, se levantaba la cárcel.

Penetró en el interior sin que nadie lo viese. En las espaciosas salas del primer piso estaba la familia e invitados cantando villancicos y canciones, y merced a ésta circunstancia pudo penetrar en el comedor. Sobre la mesa había varios platos con dulces y un pan. Su mano, rápida, despreciando los dulces, se apoderó de aquel.

Ya tenía lo que buscaba, el tesoro más grande que podía apetecer en aquel momento: un pedazo de pan que llevar a sus hijitos y a su compañera.

Pero, al tomarlo en sus manos, un temblor agitó todo su ser, y el pan cayó con estrépito al suelo. ¡Lo había robado! y el trabajador honrado que puede y quiere trabajar, siente aversión a tomar por la fuerza lo que le debiere pertenecer.

Quedó un momento indeciso; su espíritu sostenía ruda lucha en aquellos momentos: si volvía a coger el pan que había dejado caer, creía que lo robaba; si, por el contrario, se marchaba sin él, su mujer y sus hijos se morirían de hambre....

Decidióse, al fin, por lo primero; volvió a coger el pan en sus temblorosas manos, y dirigióse hacia la puerta, pero era tarde. Al ruido de la caída bajaron los criados e invitados y todos se abalanzaron hacia el desgraciado. Este, con los ojos desmesuradamente abiertos, no opuso resistencia.

Trató de justificarse: dijo que estaba cansado de llamar sin que lo oyesen, que no tenía trabajo aunque lo había buscado, que su familia se moría de hambre....

Pero todas sus súplicas eran invenciones para aquellos señores que estaban acostumbrados a encontrar la mesa puesta y que desconocían las miserias de la vida.

Para ellos era un ladrón, y los ladrones debían ir a la cárcel.

Llamaron pues, a una pareja de policía que lo condujo a la prisión....

Y, mientras el pobre preso, sobre un montón de húmeda paja intentaba comprender las injusticias de la justicia humana, una familia esperaba con ansia allá arriba, en una miserable buhardilla, al hombre que había de llevarle un pedazo de pan para calmar el hambre....

Y, como mofándose de todo esto, igual que riéndose con horrible sarcasmo de la desgracia ajena, las veces que salían de la casa señorial situada delante de la cárcel herían los oídos del preso, cantando: Esta noche es Nochebuena....

F. Calvo

Sóller, 24 Diciembre de 1917.

De la Región

De Alaró

En este pueblo tuvo lugar el día 23 de Diciembre la mentada reunión magna organizada por la «Sociedad de Oficios Varios La Recompensa del Trabajo».

Serían las 2 de la tarde cuando empezó a reunirse gente ávidos de que empezara la tan

deseada reunión. A las 3 el local se encontraba una tercera parte ocupado, y entonces el presidente abrió la sesión dando acto seguido el secretario lectura al acta quedando aprobada por unanimidad.

Seguidamente hizo uso de la palabra un compañero diciendo que entendía que era demasiado justo lo que se pedía y que no podía de menos que proponer a la asamblea se hiciera una petición a los señores fabricantes de calzado y que dicha petición consistiese en el abono a los obreros de las *bestretes* que se emplean para construir el calzado. Aprobándose en el acto.

El compañero Porcel de Palma, hizo algunas observaciones diciendo que era necesario meditarlo y lo pensasen bien pues es necesario estar bien dispuestos; y después de discutir el asunto algunos compañeros, quedó aprobado por aclamación.

El presidente acto seguido pidió si había asistido representación de agricultores, contestando a los pocos minutos un compañero manifestando que en vista de que no había, proponía se hiciera otro llamamiento para celebrar otra reunión para el próximo domingo y organizar una manifestación pública para el día 1.º de Enero presentando unas peticiones al nuevo consistorio, aprobándose.

El compañero Porcel dijo a los reunidos que no cesaran en la lucha emprendida, reanimando a los compañeros zapateros, censuró duramente a los gobiernos Dato y Sánchez Guerra por sus malos procedimientos de gobernar como también enalteció el comité de huelga diciendo que todos debemos trabajar para que sean puestos inmediatamente en libertad pues no han cometido ningún delito.

Por último combatió a los acaparadores de subsistencias, a Sánchez Toca y al actual gobierno por haberse atrevido a decir que no tenía compromisos con nadie, cosa extraña, pues cuando formó Gobierno depositó ante la opinión el compromiso de llevar a la nación por mejores derroteros y hoy nos encontramos que hace un par de meses está en el poder y ni siquiera ha sido capaz a dar la amnistía ante el clamoreo de la nación.

Después de un caluroso aplauso se dió por terminada la reunión.

El Corresponsal

GRATITUD

En el número de la semana pasada insertamos un artículo de nuestro compañero Fullana titulado, «Al margen de un comentario».

Con tal motivo, dicho compañero recibió un recado del señor Darosa, empresario de la compañía de la señora Pino, para que pasara a visitarle. Dicho señor, manifestó a nuestro compañero la satisfacción inmensa que sentía con motivo de dicho trabajo, añadiéndole que la señora Pino tenía vivos deseos de felicitarte personalmente.

El señor Darosa presentó el compañero Fullana a la insigne actriz la cual se mostró agradecidísima, teniendo frases de elogio para nuestro amigo.

Fullana correspondió agradeciendo muy mucho las cariñosas palabras de la señora Pino, diciéndole que difícilmente olvidaría

la atención que, inmerecidamente, se había tenido con él.

La señora Pino ha prometido un donativo para la Escuela del «Centro Obrero», lo cual agradecemos con toda el alma.

UN BANQUETE

Quisiéramos disponer de tiempo y espacio para dar cuenta del banquete que en honor del primer actor de la compañía de la señora Pino, nuestro paisano, Manuel Soto, se celebró el miércoles en el Hotel Victoria.

La fiesta resultó en extremo simpática, poniéndose de relieve las amistades con que cuenta en Palma el señor Soto, pues los comensales sumaban más de 70.

Asistieron casi todos los aficionados de Palma, muchos de ellos antiguos compañeros del festejado.

Al terminar la comida se presentó doña Rosario Pino a quien acompañaban el señor Darosa y todas las actrices de la compañía, siendo celebrada su llegada con aplausos y vivas a Palma, a la Pino y a Soto.

Después se iniciaron los brindis hablando el señor Darosa quien agradeció el recibimiento tributado a la señora Pino y acompañantes, saludando al señor Soto.

Luego habló el organizador del banquete señor Albertí y en aquel momento llegó la señora madre de Soto y nos es imposible describir la escena que presenciáramos: hubo abrazos, se repitieron los vivas y el entusiasmo llegó a tal extremo que muchos de los asistentes lloraron de emoción.

Repetimos que sería nuestro gusto poder publicar todo lo que presenciáramos, pues seguramente no lo olvidarán todos los que estaban presentes.

Fueron leídas muchas composiciones literarias dedicadas al aplaudido actor, siendo todas ellas muy aplaudidas.

El señor Soto, visiblemente emocionado

dió las gracias a todos, paisanos y compañeros de trabajo y a la señora Pino por haber honrado con su presencia el acto.

Puede estar muy satisfecho el señor Soto; nosotros por nuestra parte unimos nuestra felicitación a las muchas que recibió.

Acción Social

En Provincias

ZARAGOZA.—Los obreros zapateros, en vista de la contestación negativa dada por los patronos a la petición de aumento de jornal, se declararon en huelga, invitando a secundarles o las obreras guarnecedoras.

—Los obreros tallistas piden mejora en sus jornales, dando un plazo de ocho días a sus patronos para resolver la contestación que han de dar a su demanda.

—Los obreros carreteros aceptan el aumento de jornal que les han ofrecido los patronos, siempre que rija desde 1.º de enero.

—Los obreros panaderos han anunciado que irán a la huelga el 2 de enero.

CARTAGENA.—Las Sociedades obreras de La Unión han acordado ir a la huelga el 1.º de enero, si no se soluciona el conflicto minero de Portmán.

BARCELONA.—Existe gran descontento entre el personal de las dos fábricas de hilados y tejidos de Caralt y Compañía, y es probable que los obreros vuelvan a la huelga.

JEREZ.—La Federación de obreros panaderos ha celebrado un mitin, al que asistió numerosa concurrencia. Los oradores censuraron a las autoridades locales, y acordó en principio secundar la huelga de los compañeros pertenecientes a dos fábricas que continuaban cerradas por falta de personal.

MANRESA.—Los albañiles han acordado declarar la huelga para el día 1.º de enero si, con las gestiones que se realizan, no consiguen el aumento de un 10 por 100 en los salarios.

REUS.—Los albañiles se han reunido, acordando pedir a los patronos un aumento en el jornal de un 25 por 100.

—Igual pretensión del aumento de 25 por 100 han presentado los tipógrafos.

Los patronos han ofrecido a éstos un real diario de aumento; pero los obreros han acordado que sean 50 céntimos.

GRANADA.—La huelga de silleros ha sido solucionada satisfactoriamente. La principal mejora de las conseguidas consiste en 75 céntimos de aumento en el jornal.

TALAVERA DE LA REINA.—Sin necesidad de recurrir a la huelga, los obreros agricultores han obtenido un triunfo importante, pues han conseguido que les aumente en 25 y en 50 céntimos.

CORDOBA.—Se ha solucionado favorablemente la anunciada huelga de los mineros de Peñarroya, aceptando patronos y obreros la fórmula del gobernador, que consiste en que los ferroviarios de la Sociedad de Peñarroya, sin viviendas, perciban un real diario; que disfruten del descanso dominical, de modo alternativo; que las vacantes que se produzcan sean cubiertas por los hijos de los obreros, y que perciban un 20 por 100 sobre sus haberes.

Ha sido aumentado el real a todo el personal.

Se han concedido cinco reales a los mineros del interior, cuatro a los del exterior y dos reales a las mujeres y a los niños.

Se ha otorgado a todos la bonificación del 20 por 100, leña y carbón.

A los obreros forestales se les ha aumentado un real.

Exceso de original

Debido al poco espacio de que disponemos dejamos para otro número algunos artículos, que sentimos en el alma no poder insertar en el presente.

PALMA DE MALLORCA

Imp. de Roca, Ferrer y C.ª—Socorro, 92

* NOSOTROS TENEMOS COMPETIDORES EN PRECIOS, PERO NO EN CALIDAD *

La Verda Stelo (S. A.)

Especialidad en Azulejos de Onda (Valencia), Mosaicos hidráulicos de Barcelona, Piedra artificial, Aplicaciones del cemento, Tuberías, Vigas, Columnas, Tejas, Cornisas, Balustradas etc., etc.

Peregril, 11 y 13.—Palma de Mallorca

* AL COMPRAR, FÍJESE EN LO QUE COMPRA, NO EN EL DINERO QUE POR ELLO PAGA *

LO MALO SIEMPRE SE PAGA MAS DE LO QUE VALE. LO BUENO SIEMPRE SE PAGA MENOS DE LO QUE VALE

AL COMPRAR, FÍJESE EN LA CALIDAD DE LO QUE COM- PRA, NO EN LA CANTIDAD QUE POR ELLO PAGA

S A S T R E R Í A

M. MARTÍNEZ

Esmerada confección en toda clase de trajes a precios económicos.

Puntualidad en los encargos.

Trajes buena confección con doce horas.

Calle de Jaime II-81-1.º—Palma de Mallorca

EL SOCIALISTA

Suscripción mensual	1'25 ptas.
Traído a domicilio	1'50
Número suelto	0'05

PAGO ADELANTADO

Para suscripciones dirigirse al corresponsal, Bartolomé Llabrés, en el Centro Obrero, Vila, 5-1.º